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Bulletin de liaison de l’Association Faune et Flore de l’Orne     n° 1 janv. à sept. 2019 
 

 

L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO 

Un moment important dans la vie de l’association  

Venez nombreux ! 

Editorial 
Cette année, l’Agence Française de la Biodiversité (AFB) se transforme en Office 

Français de la Biodiversité (OFB) et soulève l’inquiétude des associations de pro-

tection de la nature (APN). 

La récente création de l’AFB, dont Hubert Reeves a pris la présidence, avait pour 

but de rendre plus lisibles les actions menées en France pour la biodiversité. Elle 

avait été créée, sans moyens financiers nouveaux, en récupérant de-ci de-là des 

services et le personnel de divers organismes en charge de l’environnement. A 

l’exception toutefois des représentants de la chasse qui voulaient garder leur au-

tonomie. Mais coup en théâtre, la chasse veut intégrer l’Agence. Un nouveau pro-

jet de Loi est préparé en ce sens soumis aux députés puis aux sénateurs qui 

s’emparent du projet et y apportent de profondes modifications rétrogrades  sou-

levant ainsi l’inquiétude des APN. Par exemple le nouvel organisme qui remplace 

l’AFB à savoir l’Office Français de la Biodiversité, devait prendre pour dénomina-

tion : Office Français de la Biodiversité et de la Chasse… Les sénateurs intègrent 

d’autres régressions du même type : l’OFBC devra « contribuer à l’exercice de la 

chasse et de la pêche » ; le conseil d’administration devra être composé d’au 

moins 10% de chasseurs et de pêcheurs, les chasses traditionnelles (pour certaines 

en contradiction avec la protection de la nature) seraient intégrées au patrimoine 

immatériel de la France …etc. Une commission parlementaire mixte se réunit  et 

heureusement, revient sur ces propositions étonnantes. L’OFB se dénommera 

bien OFB et non OFBC, celui-ci n’aura pas à contribuer à l’exercice de la chasse et 

de la pêche. Mais des inquiétudes subsistent les 10% de représentation, aucun 

quota n’est formulé pour les APN ; des dérogations subsisteraient pour la chasse 

des certains oiseaux migrateurs alors que depuis plus de 10 ans les APN gagnent 

chaque fois le procès en Conseil d’Etat ! Une contribution de l’Etat de 10€ par 

chasseur abondera un fonds pour la chasse financé par l’impôt des français ! Ce 

même Etat qui ne finance plus les plans de sauvegarde des espèces en danger de 

disparition … 

Malgré tout nous voulons souhaiter une vrai dynamique pour ce tout nouvel 

Office Français de la Biodiversité, il est urgent qu’il se mette au travail en contri-

buant à une société nouvelle qui intègre la nature sauvage dans toutes ses ac-

tions de développement. 
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Assemblée générale du 26 janvier 

2019 au Mêle-sur-Sarthe 

 

I. Remerciements 

L’année 2018 fut une année riche en 

activités que l’Association faune et 

flore de l’Orne n’aurait pu entre-

prendre sans l’aide et l’appui de 

nombreux partenaires qui lui font 

confiance tant sur les aides octroyées 

que sur les commandes passées. Que 

tous ces partenaires soient remerciés 

et trouvent, ici, l’expression de notre 

profonde gratitude. Ainsi pour 

l’année 2018, et en espérant 

n’oublier personne, nous avons béné-

ficié du soutien des acteurs suivants :  

- Direction Régionale de 

l’Environnement, de l’Aménagement 

et du Logement de Normandie 

(DREAL) 

- Conseil Régional de Normandie 

- Parc naturel régional du Perche 

- Parc naturel régional Normandie-

Maine 

- Conseil Départemental de l’Orne 

- Lycée agricole de Sées 

- Ville d’Alençon 

- Commune de Saint-Denis-sur-

Sarthon 

- Commune de Pervenchères 

- Commune de La Perrière 

- Commune de Godisson 

- Commune de Saint-Martin-du-

Vieux-Bellême 

- Commune de la Ferté-en-Ouche 

- Ville d’Argentan 

- GRETIA 

 

 

 

 

II.  Présentation des rapports mo-

ral, d’activités et financier par les 

co-présidents 

 

Nombre d’adhérents 2018 : 435 (au 

31.12.2018) 

Quorum : 108 

Nombre de pouvoirs : 102 

Nombre de présents : 65 

Total : 167 

 

Au vu du nombre de présents (65) et 

du nombre de pouvoirs (102) remis 

aux participants conformément aux 

statuts de l’association (article 8), soit 

un total de présents et représentés 

de 167, le quorum est atteint. 

L’assemblée générale peut valable-

ment délibérer. 

 

Les rapports moral, d’activités et fi-

nancier présentés à l’AG sont dispo-

nibles en intégralité dans le Petit Lise-

ron n°3 de l’année 2018, et sur votre 

compte personnel sur le site de 

l’AFFO, de même que tous les 

comptes rendus de bureau et de CA. 

 

III. Discussions 

 

Chacun des adhérents ayant pu écou-

ter et lire ces trois rapports de la 

39ème année d’existence de l’AFFO, 

le coprésident François Radigue 

donne la parole à l’assemblée pour 

échange et expression de toutes les 

personnes qui le souhaitent avant de 

passer aux votes statutaires. Robert 

Boscher, bénévole de l’AFFO et du 

Conservatoire d'espaces naturels, 

prend la parole le premier en évo-

quant l'absence, depuis plusieurs 

années, d'un panneau signalétique 

pour la carrière de Belle-Eau, située 

sur la communauté de communes 

Argentan intercom. Ce site est géré 

actuellement par le Conservatoire 

d'espaces naturels, dont Lucie Dufay 

chargée de missions de cette struc-

ture, nous explique qu'un plan de 

gestion est actuellement en cours de 

finalisation. Ce dernier permettra 

prochainement de débloquer les 

fonds nécessaires quant à la réalisa-

tion de ce panneau. Peter Stallegger a 

souhaité faire un aparté afin de sa-

luer le travail, le dynamisme et le 

rajeunissement de l'association. De 

plus en plus de jeunes adhérents à 

l’association, faisant même partie 

intégrante du conseil 

d’administration et du bureau. Cela 

est synonyme d'espoir pour les an-

nées à venir ! Une fois cet aparté 

terminé, la discussion s'est ensuite 

orientée, via une question de Frédé-

ric Hingue, sur les subventions attri-

buées à l'association par les com-

munes du département « Existe-t-il 

une démarche auprès des communes 

pour la demande de subventions ? » 

Comme le souligne Lucie Dufay, toute 

personne est dans son droit de de-

mander à sa commune une subven-

tion pour l'association, surtout si des 

actions : animation, sortie ou inven-

taire, ont lieu sur celle-ci. Pour cela, il 

suffit de remplir au nom de l'associa-

tion, un dossier unique de demande 

de financements, disponible sur in-

ternet. Pour Monsieur Daniel Chevée, 

membre de Bretoncelles Patrimoine 

et Nature, il serait nécessaire de ras-

sembler toutes les coordonnées de 

chacune des communes ornaises, 

permettant ainsi de faciliter les dé-

marches de demandes de subven-

tions. Madame Françoise Le Secq 

présidente de l’association « Mé-

moire de Beaulieu », intervient en-

Les instances 
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suite sur le partenariat entre l'asso-

ciation et sa commune au sujet de la 

valorisation de leur arboretum. Pour 

François Radigue, l'AFFO n'a toujours 

pas répondu à la demande, par faute 

de temps, mais un partenariat verra 

bien le jour durant l'année 2019. Da-

niel Calas rebondi sur la question du 

temps passé par les bénévoles, en 

évoquant notamment la déduction 

des déplacements au niveau des im-

pôts. Ce point devrait apparaître dans 

le budget, dans les dons versés à l'as-

sociation. 

Les discussions étant closes, il est 

procédé au vote des rapports. 

• Vote du rapport moral 

Personnes approuvant le rapport 

moral : 167 voix 

Personnes n’approuvant pas le rap-

port moral : 0 voix 

Abstentions : 0 voix  

 

• Vote du rapport d’activité 

Personnes approuvant le rapport 

d’activité : 167 voix 

Personnes n’approuvant pas le rap-

port moral : 0 voix 

Abstentions : 0 voix  

 

• Vote du rapport financier 

Personnes approuvant le rapport 

financier : 165 voix 

Personnes n’approuvant pas le rap-

port financier : 0 voix 

Abstentions : 2 voix 

 

IV. Election du conseil 

d’administration 

 

Le dernier tiers du CA est renouve-

lable en 2019. Il est composé des 

membres suivants : 

Jacques BELLANGER 

Francis BISSON 

Anne-Sophie BOISGALLAIS 

Aurélie CHALUMEAU 

Aurélie DARDILLAC 

Solène DU PUY 

Christine LERAT 

Dominique PARIS 

3 membres ont décidé de ne pas se 

représenter : 

Aurélie CHALUMEAU 

Dominique PARIS 

Jacques BELLANGER 

 

Tous les autres membres sont candi-

dats pour un nouveau mandat. 3 

membres sont démissionnaires : 

Nicolas AUNIS 

Yann LOZACHMEUR 

Françoise THOUIN 

 

Le CA est composé au maximum de 

24 membres. 6 postes sont donc dis-

ponibles pour d’éventuelles candida-

tures et 5 personnes nouvelles sont 

candidates. Elles se présentent à 

l’Assemblée générale. 

Il s’agit de : 

Frédéric HINGUE 

Anne VANDENERGHE 

Laurent PONCET 

Charline MAIGNAN 

Anne HEUGUET 

 

A l’issue du vote, désormais, le CA est 

composé de 23 personnes dont 12 

femmes et 11 hommes : 

BISSON Francis 

BOISGALLAIS Anne-Sophie 

BOUVET Alicia 

CHOLET Joachim 

DARDILLAC Aurélie 

DU PUY Solène 

DUFAY Lucie 

GUEDOU Alix 

GUILLAUME Yohan 

HEUGUET Anne 

HINGUE Frédéric 

LE MARQUER Alain 

LERAT Christine 

MAIGNAN Charline 

PONCET Laurent 

POUSSET Joseph 

RADIGUE François 

RAMBAUD Isabelle 

SICCARD Rachel 

SUZANNE Jean-Sébastien 

TASSI Gérard 

VANDENERGHE Anne 

WOWOR Anne 

 

V. Propositions de programmation 

2019-2020 

 

François Radigue nous présente les 

différentes propositions de pro-

grammation 2019 :  

 

Revue Orne nature : 

Les deux prochains numéros seront 

spécialement dédiés à l'eau. Le but 

étant d'obtenir des financements de 

la part de l'Agence de l'eau Seine 

Normandie. 

 

Outil de saisie GéoNature : 

Depuis un an, les Parcs naturels ré-

gionaux du Perche et Normandie-

Maine, le Conseil départemental de 

l'Orne ainsi que l'AFFO ont travaillé 

sur la réalisation d'un outil de saisie 

en ligne de toutes observations natu-

ralistes (faune, flore, fonge), nommé 

GéoNature. Sa finalisation aura lieu 

fin 2019, début 2020. Il s’agit d’un 

logiciel libre, évolutif, très complet 

créé par le parc naturel national des 

Ecrins 
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Atlas botanique de l’Orne (présenté 

par Joachim Cholet) : 

Le projet de l’Atlas botanique de 

l’Orne a été lancé en 2015, en parte-

nariat avec le Conservatoire bota-

nique national de Brest. Nous 

sommes actuellement à la troisième 

année de prospections sur cinq éta-

blies initialement. En 2018, 340 

communes ont été prospectées, 

grâce à l’engagement de 120 partici-

pants, permettant de dépasser à ce 

jour le seuil des 200 espèces par 

communes. L’objectif final est de 

passer chacune des communes à 300 

espèces. Deux années de prospec-

tions (2019, 2020) sont encore néces-

saires. La prochaine étape concerne 

la rédaction de l’Atlas. 

 

Anniversaire des 40 ans de l'AFFO : 

En 2020, l'association aura 40 ans, 

l'occasion de se remémorer les bons 

souvenirs et de se donner un nou-

veau souffle pour les années à venir. 

Voici les propositions de la commé-

moration des 40 ans, présenté par 

François Radigue : 

 

- Manifestation festive à la Lam-

bonnière (discours, concours gas-

tronomique, musique) 

 

- Inauguration de l’aménagement 

final de la Lambonnière : Propriété 

de l'AFFO depuis 1985, le site de 

la lambonnière a subi plusieurs 

aménagements et restaurations. 

Un projet final d'aménagement à 

été lancé l'année dernière, à la 

suite du stage effectué par Annick 

Philippe à l'association. Ce projet 

intervient sur trois domaines qui 

sont : l’aménagement du bâtiment 

(réfection toiture, enduit d’un pi-

gnon, peinture huisseries, souche 

cheminée, chaulage plafond, créa-

tion d’un auvent), l’aménagement 

dans la prairie (barrière, portillon, 

accès au chêne, ponton sur la 

mare …), la signalétique du site 

(un panneau à l’entrée du chemin, 

trois panneaux sous l’auvent à 

créer). 

- Charte graphique pour l’AFFO 

(avec un nouveau logo) : L'AFFO a 

accueilli cette année en stage de 

2 mois, Aubin Lépinay, étudiant en 

école de design. Ce dernier, avec 

l'aide d'un petit groupe de travail, 

a imaginé une charte graphique de 

l'association avec notamment la 

réalisation d'un nouveau logo. 

 

- Organisation des 24h de la biodi-

versité (présenté par Madame Eli-

sabeth Aimé, membre du conseil 

municipal de Saint-Sulpice-sur-

Risle et Joachim Cholet) Un 

groupe de travail composé d'Alicia 

Bouvet, Joachim Cholet, Lucie Du-

fay, d'Alain Le Marquer et de Lau-

rent Poncet a sollicité la commune 

de Saint-Sulpice-sur-Risle, dans le 

Pays-d’Ouche, pour la réalisation 

des 24h de la biodiversité les 14 et 

15 juin 2020. La commune est en-

chantée à l'idée de recevoir cet 

événement et Monsieur le maire 

souhaiterait également faire parti-

ciper les scolaires, avec l'aide de 

l'AFFO. Un article sur l'organisa-

tion des 24h de la biodiversité a 

été écrit par Joachim Cholet, dans 

le bulletin municipal de Saint-

Sulpice-surRisle. 

 

- Rédaction de l’atlas botanique de 

l’orne 

 

- Réédition du numéro 1 d'Orne Na-

ture: Au vu des nombreuses de-

mandes faites par les lecteurs de 

la revue, les 40 ans de l'associa-

tion sera également l'occasion de 

rééditer le tout premier numéro 

d'Orne Nature. 

 

VI. Projet AFFO 2020-2030 

 

Dans la continuité, François nous 

présente l’idée d’un projet de l'asso-

ciation pour 2020 à 2030. Ce dernier 

est une réflexion que les membres de 

l'association doivent mener en-

semble, tout au long de l’année 2019, 

et à valider lors de l’assemblée géné-

rale de 2020. Cette réflexion englobe 

une multitude de questionnements 

sur l'organisation, les choix ou les 

actions de l'association tels que : 

La place de l’AFFO dans l’Orne et en 

Normandie ? 

Quelles orientations nous donner ? 

Quel poids politique dans l’Orne ? 

Rejoindre France Nature Environne-

ment (FNE) Normandie et s’y inves-

tir ? 

Acteur naturaliste et/ou environne-

mental ? 

Participation aux commissions offi-

cielles ? 

L’AFFO trop grande ou trop petite ? 

Présence dans la presse ? 

 

Comme le souligne François, pour 

“tenter” de répondre à toutes ces 

questions, plusieurs idées peuvent 

être portées à la réflexion et/ou 

mises en place telles que : 

 Une adhésion active à FNE ; 

 Un prix aubépine ; 

 Un groupe « communication » ; 

 Une évaluation à mi-programme ; 
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 Une journée échange avec les 

autres associations ornaises ; 

 Un projet pour l’équipe salariée ; 

 Revisiter tous nos domaines 

d’actions antérieurs. 

 

Ces questionnements ont ensuite 

donné lieu à une discussion avec l'as-

semblée. 

Joseph Pousset a évoqué la possibilité 

de créer un groupe de travail au sujet 

de la philosophie de l'AFFO vis à vis 

de la protection de l'environnement. 

Porté par Joseph, ce groupe com-

porte plusieurs volontaires : Anne-

Sophie Boisgallais, Christophe Lu-

trand, Frédéric Hingue, Rosine Guer-

chais, Pierre Sagniez, Sophie Mon-

tagne, Charline Maignan et Gérard 

Morena. Cette dynamique est en lien 

direct avec le rapport moral, évoqué 

par Anne-Sophie, concernant le be-

soin de bénévoles motivés face à 

l’accroissement des demandes et des 

sollicitations. 

Pour Sophie Montagne, rien qu'au 

regard du nombre d'adhérents, l'AF-

FO est reconnue au niveau régional et 

a donc un poids et une légitimité au 

sujet de la protection de l'environ-

nement. Quid de l'adhésion à FNE ? 

Est-ce que l'AFFO s'est intéressée à la 

problématique de l'agence régionale 

de la biodiversité ? L'idée serait d'en-

courager les acteurs de l'environne-

ment du département à travailler 

ensemble sur des actions de commu-

nications globales. Il faudrait selon 

elle, commencer par le “noyau dur”, 

avec des acteurs porteurs du même 

message, comme le Conservatoire 

d'espaces naturels, l'Agence de l'eau, 

les Parcs naturels régionaux, ou en-

core Mortagne en transition comme 

le cite Alain Le Marquer. Pour Daniel 

Chevée, membre du SAGE de 

l'Huisne, de Perche avenir environ-

nement, etc, la revue Orne Nature est 

un outil formidable pour faire con-

naître l'association et fédérer les ac-

teurs de l'Orne au sujet de la protec-

tion de l'environnement. 

De même, les articles dans les jour-

naux sont également de très bons 

outils de communication. Ouest 

France serait, selon lui, très intéressé 

par cette problématique de protec-

tion environnemental : “Il faut infor-

mer la population sur ce qui est fait 

et sur ce qui peut être fait tel que la 

création de groupe de travail”. 

 

VII. Budget prévisionnel 2019 et 

cotisations 

 

Le budget prévisionnel est présenté 

par Christine Lerat. L’association pré-

voit un budget équilibré en recettes 

et dépenses à hauteur de 84 720€. 

Vote pour le budget prévisionnel 

2019 : 

 Personnes approuvant le budget : 

165 

 Abstentions : 2 

 Personnes n’approuvant pas le 

budget : 0 

 

Cotisations 2020 

Suite au vote à l'unanimité de l'as-

semblée, l'association maintiendra 

ses 4 types de cotisations sans modi-

fication des montants. 

 

 

Réunion du conseil d’administration 

n°1, du 26 janvier 2019 au Mêle-sur-

Sarthe 

Comme les années précédentes, le 

Conseil d’Administration nouvelle-

ment élu se réunit à l’issue de 

l’Assemblée générale. (de 18h00 à 

18h30) afin de :  

Procéder à l’élection du nouveau 

bureau 

Fixer les dates des Conseils 

d’Administration et des réunions de 

bureau pour l’année à venir.  

18 administrateurs sont présents : 

Alain Le Marquer, Aurélie Dardillac, 

Christine Lerat, Alicia Bouvet, Anne 

Heuguet, Anne Wowor, Frédéric 

Hingue, Alix Guedou, Rachel Siccard, 

Yohann Guillaume, Isabelle Rambaud, 

Anne-Sophie Boisgallais, François 

Radigue, Jean-Sébastien Suzanne, 

Joachim Cholet, Laurent Poncet, 

Francis Bisson et Charline Maignan. 

Solène du Puy, Joseph Pousset et 

Gérard Tassi sont excusés. 

Les membres suivants du bureau, 

sont élus à l’unanimité au titre de : 

 Coprésidente communication : 

Anne-Sophie BOISGALLAIS 

 Coprésident naturalisme : Alain LE 

MARQUER 

 Coprésident administration : Fran-

çois RADIGUE 

 Coprésidente animation : Frédéric 

HINGUE 

 Trésorier : Anne WOWOR 

 Secrétaire : Charline MAIGNAN 

 Secrétaire adjointe : Alicia BOU-

VET 
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 Rédactrice en chef Orne Nature : 

Lucie DUFAY 

Dates des réunions de CA : 

- Samedi 23/03/2019 : A partir de 

14h à Sées chez Anne-Sophie 

- Samedi 15/06/2019 : A partir de 

18h à la Lambonnière (Perven-

chères), suivi d'un repas partagé 

- Samedi 28/09/2019 : A partir de 

18h à la Ferté-Macé, suivi d'un re-

pas partagé (lieu à redéfinir) 

- Samedi 7/12/2018 : A partir de 

18h à Saint-Denis-sur-Sarthon, 

suivi d’un repas partagé 

Dates des réunions de bureau : 

- Vendredi 1/03/2019 : A partir de 

19h30 sur Sées chez Anne-Sophie 

- Samedi 27/04/2019 : A partir de 

19H sur Alençon (lieu à redéfinir) 

- Samedi 25/05/2019 : A partir de 

18h Tellières-le-Plessis 

- Vendredi 20/07/2019 : A partir de 

10h sur Sées chez Anne-Sophie 

- Samedi 23/08/2019 : A partir de 

18h à la Chapelle-souef chez Fran-

çois 

- Samedi 12/10/2019 : A partir de 

14h sur Sées chez Anne-Sophie 

- Samedi 30/11/2019 : A partir de 

19h à Alençon (A définir) 

Questions diverses : 

 Projet associatif : Le CA doit rece-

voir tous les mails des différents 

groupes de travail tel que celui 

mené par Joseph Pousset au sujet 

de la protection de l'environne-

ment. 

 Questionnaire : Un groupe de 

travail composé de Lucie Dufay, 

Anne Wowor, Alain Le Marquer et 

Joachim Cholet a travaillé sur la 

réalisation d'un questionnaire à 

destination de tous les bénévoles 

de l'association. Ce dernier a été 

présenté lors de ce CA et sera pro-

chainement envoyé par mail à 

chacun des adhérents sur la nou-

velle liste de discussion AFFO. 

Réunion du conseil d’administration 

n°2, du 23 mars 2019 à Sées 

17 administrateurs sont présents : 

Alain Le Marquer, Aurélie Dardillac, 

Christine Lerat, Alicia Bouvet, Isabelle 

Rambaud, François Radigue, Joachim 

Cholet, Francis Bisson, Anne Vanden-

berghe, Anne Heuguet, Frédéric 

Hingue, Rachel Siccard, Jean-

Sébastien Suzanne, Lucie Dufay, Yo-

hann Guillaume, Gérard Tassi, Anne-

Sophie Boisgallais 

Solène du Puy, Joseph Pousset, Alix 

Guedou, Charline Maignan, Anne 

Wowor et Laurent Poncet sont excu-

sés. 

Pouvoirs : 

Alix Guedou donne pouvoir à Lucie 

Dufay 

Laurent Poncet donne pouvoir à Alain 

Le Marquer 

Anne Wowor donne pouvoir à Joa-

chim Cholet 

 

24h de la biodiversité 2019 au PNR 

Normandie-Maine et 2020 à Saint-

Sulpice-sur-Risle : 

 24h 2019 : Du fait de la concor-

dance des 24h de la biodiversité 

au PNR Normandie-Maine, les 

rencontres naturalistes et le CA, le 

tout se fera aux Rives d’Andaines 

les 14 et 15 juin prochain. 

 24h 2020 : Une 3ème réunion à 

Saint-Sulpice-sur-Risle aura lieu le 

31 mai à 18h. Elle aura pour but 

de définir le rétro-planning des ac-

tivités. Il faudra également identi-

fier les associations qui pourront 

proposer des animations/stands, 

de même pour les adhérents de 

l’AFFO. Le projet s’étendra sur 

l’année 2020 via un montage de 

projet d’animations scolaires avec 

Cédric voire avec d’autres anima-

teurs nature. Laurent Poncet 

s’occupera de mettre en place des 

conférences en partenariat avec le 

MNHN. L’AFFO s’occupe de 

l’organisation et aussi du volet na-

turaliste de l'événement pendant 

le weekend, coordination des in-

ventaires et animations ainsi que 

la rédaction du compte-rendu des 

résultats. La valorisation des don-

nées se fera via leur intégration 

dans les bases de données natura-

listes. Il est évoqué que le rapport 

final pourrait ne pas l’objet d’une 

publication à part mais plutôt d’un 

espace dans l’Orne Nature qui sui-

vra les 24h. 

Les dates du 13-14 juin 2020 sont 

bloquées pour ces 24h de la biodiver-

sité. 

 

Agence Régionale de la biodiversité : 

Une demande d’adhésion à 

l’association de préfiguration du GIP 

pour la création de l’ARB a été en-

voyé à l’AFFO. Le CA doit élire un 

représentant et son suppléant. Auré-

lie Dardillac est désignée comme 

titulaire et Alicia Bouvet comme sup-

pléante à l’unanimité. 
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Orne Nature : 

Les n°5 d’Orne Nature ont été en-

voyés. Le n°6 ne sera finalement pas 

un spécial “eau” et la notion de nu-

méro spécial est pour le moment mis 

de côté. La distribution est assurée en 

ce moment par 14 personnes. La dif-

ficulté de promotion de la revue est 

soulevée notamment pour atteindre 

les 500 abonnées nécessaires à l'ob-

tention d’un prix par la Poste pour les 

envois aux abonnées. Plusieurs pistes 

ressortent des échanges : les gîtes 

avec une expérimentation en cours 

chez Anne Heuguet, ajouter des nou-

veaux points de dépôts : les Biocoop 

et autres magasins bio, Nature et 

Découvertes, point de vente des pro-

ducteurs bio en vente direct. Anne 

Vandenberghe, propose de mettre 

des exemplaires d’Orne Nature à la 

vente lors des portes ouvertes de 

Bourraches et Coquelicots. Proposi-

tion de création d’une nouvelle ru-

brique pour permettre aux abonnés 

hors Orne de proposer des articles 

avec comme titre potentiel “au-delà 

des frontières”. Frédéric Hingue ex-

prime le souhait d’avoir accès à la 

carte des abonnés Orne Nature pour 

pouvoir organiser une stratégie pour 

toucher de nouveaux abonnés. Fré-

déric signale également qu’il trouve 

le site internet un peu vieillot et pas 

assez régulièrement actualisé. Un 

possible partenariat avec les Amis du 

Perche est proposé par Rachel Sic-

card. Cela pourrait passer par une 

réduction si les abonnés achètent 

Orne Nature et Pays du Perche. 

 

Création d’un groupe entomologique 

de l’AFFO : 

L’idée de la création d’un groupe 

entomologique a été lancé par Michel 

Ameline et Christophe Lutrand à la 

vue du grand nombre d’échanges 

entomologiques sur la liste de discus-

sion AFFO (enquête méloés, clairons, 

papillons..). Dans ce cadre, des ani-

mations en partenariat avec le GRE-

TIA pourraient être mise en place. 

Lucie propose de contacter Antoine 

Racine qui pourrait être intéressé. 

Après plusieurs échanges, le principe 

est validé mais une forme plus claire 

doit être décidée. 

 

Point financier : 

Du fait de l’existence d’un partenariat 

entre Helloasso et la banque il pos-

sible de faire imprimer gratuitement 

600 supports de communication par 

an. Pourquoi pas cette année en pro-

fiter pour les nouveaux bulletins 

d'adhésion. Anne Wowor propose de 

mettre en place une billetterie di-

recte sur le site de l’AFFO pour les 

animations payantes par exemple. 

Retour sur la convention triennale 

avec la ville d’Alençon. Dans ce cadre 

la ville verse à l’AFFO 3000 euros par 

an. Bertrand Robert va faire passer 

un report de notre convention trien-

nale avec des axes à favoriser : - 

Changement du local - Appui natura-

liste sur les dossiers d’aménagement 

- Création d’un parcours biodiversité 

Projet avec le musée de la dentelle : 

Inventaire par l’AFFO des 6 collec-

tions botaniques, entomologiques et 

ornithologiques. La collectivité re-

prendra contact avec l’asso après le 

conseil communautaire. Le projet du 

musée se déroule sur 3 volet : 1 er 

volet : inventaires avec pour référent 

entomologie : Michel Ameline, orni-

thologie : Margot Jardin et botanique 

: Joachim Cholet 2ème volet : mon-

tage des herbiers, étiquettes à refaire 

pour entomologie. 3ème volet : valo-

risation (expo temporaire, perma-

nente...) Le devis de l’AFFO pour la 

cartographie des végétations des 

Gorges de Villiers et des Gorges du 

Vaudobin a été retenu par le Conseil 

départemental de l’Orne. Celui-ci 

s’élève à 5000 € En ce qui concerne 

les déductions fiscales, Anne Wowor 

travaille dessus. 

 

Atlas botanique de l’Orne : 

Joachim Cholet procède à un récapi-

tulatif de l’historique du projet “Atlas 

botanique de l’Orne”, puis rappelle 

où nous en sommes actuellement : 

encore un peu de terrain à faire puis 

la rédaction de l’ouvrage. Retour sur 

la proposition du CBNB : un fascicule 

de 60 pages avec notamment les 

plantes rares de l’Orne basé sur les 

cahiers techniques du CBNB avec en 

plus une présentation de la flore avec 

des photos ce qui semble entrer en 

“concurrence” avec la vision de la 

création de l’Atlas avec monogra-

phies par l’AFFO. Rachel Siccard 

ajoute que 60 pages pour le fascicule 

du CBNB risque de ne pas vraiment 

lu. Mieux vaut un livret encore plus 

synthétique de 15/25 pages. 

Christine Lerat quitte l’assemblée.  

Retour sur les coûts probables : 

Mise en page par Pauline = 12 000 € 

et impression HT = 18 000 € 

Après discussions les points qui res-

sortent pour la prochaine réunion 

avec le CBNB : un fascicule plus court, 

qui pourraient être un tiré à part de 

l’Atlas, une demande de financement 

commune et un calendrier de sortie 

commun aussi. 

Pour : 14 

Abstention : 2 

Contre : 0 
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Tâches orphelines : 

 Petit Liseron : Gérard Tassi et Fré-

déric Hingue se proposent comme 

metteurs en page et relecteurs. Il 

est proposé de ne mettre dans le 

Petit Liseron que les compte-

rendus du CA et plus ceux des bu-

reaux. Alain Le Marquer continue 

d’en faire la synthèse, Alicia Bou-

vet fournit les comptes-rendus de 

CA. 

Pour : 13 

Abstention : 3 

Contre : 0 

 Titulaires, suppléants, comptes-

rendus et demande d’agrément 

pour les commissions : 

Dominique Paris ayant quitté le Con-

seil d’administration il est nécessaire 

de trouver quelqu’un pour le rempla-

cer à la coordination des représen-

tants de l’AFFO aux commissions. 

Aucun nom ne ressort. Etant donné 

les thèmes abordés dans ces commis-

sions, il est décidé d’en discuter avec 

la section environnement nouvelle-

ment créée. Il manque un suppléant à 

la Commission Départementale de 

Nature, des Paysages et des Sites 

dans la commission “carrière”. Fran-

çois Radigue se propose. 

Agenda : 

27 mars : réunion atlas botanique de 

l’Orne 

30 et 31 mars : fête des plantes à 

Sainte-Gauburge (François et Eveline 

coordonnent le stand, Charline en 

renfort le dimanche+Anne) 

25 avril : Arbres remarquables film et 

débat avec François Radigue au ci-

néma de Sées à 20h30. 

27 avril chez Charline à Alençon : 

prochain bureau (Joachim, Anne et 

Anne-Sophie excusés) 

Rencontres naturaliste de Juin aux 

Rives d’Andain 

L’animation graminées est décalée du 

samedi 15 au dimanche 16 juin. 

 

40 ans de l’AFFO / préparation du 

projet associatif : 

François Radigue distribue un docu-

ment regroupant les pistes de ré-

flexion pour le projet qui seront à 

rediscuter lors des prochains 

échanges 

 

Questions diverses : 

 Retirage du planning prévu RGPD 

de l’AFFO : Jean-Sébastien Su-

zanne se penche dessus 

 Appel à projets FDVA 2 à Alençon, 

réunion le 4 avril où iront François 

Radigue, Joachim Cholet et Char-

line Maignan 

 La FNE a recontacté l’association, 

il est décidé de ne pas adhérer 

cette année et plutôt le reporter à 

un vote à l’AG en 2020 

 Réunion d’informations sur le 

projet d’aménagement RD924 

entre Briouze et Sevrai, l’AFFO se-

ra représenté par Charline Mai-

gnan et Joachim Cholet 

 Abonnement à la Hulotte recon-

duit 

 Ville de Domfront : Printemps en 

Domfrontais 

 Pour les 40 ans le chemin de la 

Lambonnière sera ré-empierré 

gratuitement par la commune 

 Problèmes de mails toujours pas 

réglés 

 

 

 

Réunion du conseil d’administration 

n°3, du 15 juin 2019 à La Chapelle 

d’Andaine 

9 administrateurs sont présents : 

Alain Le Marquer, Aurélie Dardillac, 

Christine Lerat, Alicia Bouvet, Isabelle 

Rambaud, François Radigue, Joachim 

Cholet, Francis Bisson, Anne Wowor.  

Solène du Puy, Joseph Pousset, Alix 

Guedou, Anne Vandenberghe, Anne 

Heuguet, Frédéric Hingue, Gérard 

Tassi, Rachel Siccard, Jean-Sébastien 

Suzanne, Lucie Dufay, Charline Mai-

gnan, Anne-Sophie Boisgallais, Yo-

hann Guillaume et Laurent Poncet 

sont excusés. 

Pouvoirs : 

Lucie Dufay donne pouvoir à Alicia 

Bouvet 

Rachel Siccard donne pouvoir à Alain 

Le Marquer 

Solène du Puy donne pouvoir à Joa-

chim Cholet 

Joseph Pousset donne pouvoir à 

Christine Lerat 

Alix Guedou donne pouvoir à Aurélie 

Dardillac 

Anne-Sophie Boisgallais donne pou-

voir à François Radigue 

Jean-Sébastien Suzanne donne pou-

voir à Isabelle Rambaud 

Yohann Guillaume donne pouvoir à 

Anne Wowor 

Laurent Poncet donne pouvoir à 

Francis Bisson 

 

Week-end AFFO : financements et 

objectifs 

Suite aux nombreux changements 

dans la préparation du week-end 

AFFO (désistements, changements de 

durée de présence…) le bureau pro-
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pose au CA de voter pour 

l’association paye le gîte de l’édition 

2019 à titre exceptionnel, la nourri-

ture restant aux frais des participants 

 => Accepté à l’unanimité (18) 

Il est évoqué pendant les échanges la 

possibilité à l’avenir d’aider une ou 

deux personnes si elles rencontrent 

des difficultés financières mais le cas 

de 2019 de payer la totalité du gîte 

ne restera qu’une exception. La ses-

sion 2020 se déroulera très certaine-

ment le week-end du 8 mai en Brière. 

Les adhérents seront ultérieurement 

recontacter pour les inscriptions et 

pour plus d’informations. 

 

Orne Nature : Réédition Tirage du 

numéro Orne Nature N°1 et point sur 

l’Orne Nature 6 

Après discussions, il est proposé au 

CA, avant de pouvoir statuer sur la 

réédition ou non du numéro 1 de 

Orne Nature, de demander des devis 

à BMO (entreprise avec laquelle 

Anne-Sophie Boisgallais est en discus-

sion) afin d’avoir un ordre d’idée sur 

les potentielles dépenses que pour-

rait engendrer cette réédition. Un 

devis pour 500 exemplaires et un 

pour 1000 exemplaires permettront 

de voter pour ou contre cette propo-

sition au prochain CA de septembre. 

Christine Lerat propose de relancer la 

discussion sur les frais de port. Le 

nombre d’envoi n’ayant pas encore 

atteint les 500 exemplaires, un prix 

par La Poste n’est toujours pas pos-

sible. La possibilité de modifier les 

bulletins d’abonnement pour les dé-

partements limitrophes (correspon-

dant à la majorité des envois postaux) 

est évoqué. Il pourrait être ajouté sur 

les bulletins la participation aux frais 

de port en plus de l’abonnement. 

Anne Wowor ajoute un point sur la 

nomenclature des factures “Orne 

Nature” qui est trop longue (numéros 

correspondant à chaque dépôt et 

chaque numéro d’Orne Nature). Elle 

évoque la possibilité de repenser 

l’organisation. Le CA acquiesce. Point 

numéro 6 : La relecture est en cours 

et le reste des articles à relire seront 

bientôt disponible. Pour la couver-

ture, le CA propose une photo en lien 

avec l’article sur les pics, gardant un 

aspect un peu “automnal” pour ce 

numéro automne/hiver. 

 

Point Atlas botanique de l’Orne 

Anne-Sophie Boisgallais a rencontré 

la responsable de l’antenne nor-

mande du CBNB, Catherine Zambet-

takis. Suite à leur entrevue, le mon-

tage de projet de financement en 

cours via les fonds de la Région, 

l’AESN, la DREAL voire des mécé-

nats… La volonté de mettre en place 

un petit “matelas financier” à bloquer 

pour décembre sera proposé au pro-

chain CA. Les inventaires terrain sont 

toujours en cours et l’inventaire pho-

to également. Il serait appréciable 

que l’inventaire photo des bases 

données existantes pour les illustra-

tions de l’Atlas soit terminé avant la 

fin de l’année. A titre d’information, 

Alain Le Marquer en est à la moitié de 

son tri de photos. Suite à ces retours 

d’illustration il sera nécessaire de 

classer ces fichiers afin de savoir 

quelles plantes manquent. L’Atlas 

botanique de l’Orne présentera 1300 

à 1400 espèces. La date de sortie est 

estimée pour 2023. Il sera proposé 

aux acteurs scientifiques et financiers 

de l’Atlas de confier la mise en page 

de l’ouvrage à Pauline qui s’occupe 

déjà de la mise en page de la revue 

Orne Nature. 

 

AG 2020 de l’AFFO à Domfront-en-

Poiraie 

Le lieu de la prochaine Assemblée 

générale est soumis au vote du CA 

=> Accepté à l’unanimité (18) 

Alicia Bouvet se charge de prendre 

contact avec Domfront pour organi-

ser l’évènement et organiser 

l’animation du matin (pistes à discu-

ter avec les services patrimoine de la 

collectivité). 

 

L’AFFO et l’Agence Régionale de 

l’Environnement 

Un point sur les différentes instances 

et agences est évoqué. Il est rappelé 

que le Comité Régional de la Biodi-

versité (où l’AFFO est représenté par 

Alicia Bouvet), la future Agence Ré-

gionale de la Biodiversité (dont le GIP 

est en cours de construction et dans 

laquelle l’AFFO veut s’intégrer) et 

l’Agence Régionale de 

l’Environnement (dans laquelle 

l’AFFO n’est pas représentée) sont 

bien différentes. Dans le cadre de la 

mise en place de ces agences il est a 

été décidé par le GIP d’avoir des têtes 

de réseaux sur le territoire, cepen-

dant l’AFFO étant une association 

départemental il est important de 

pouvoir savoir comment s’articuler 

sur les futurs projets. Il est décidé par 

le CA que l’AFFO entre dans le GIP 

pour la mise en place de l’Agence 

Régionale de la Biodiversité via la 

cotisation à hauteur de 150€. Pour se 

faire un courrier présentant les deux 

représentants choisis (lors du dernier 

CA), précisant leur contact mail direct 

(permettant de ne pas réitérer les 

soucis d’organisation déjà rencontrés 
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lors d’autres commissions) et liant le 

chèque d’adhésion sera envoyé par 

Alicia Bouvet. 

 

Point trésorerie 

La demande de subvention auprès de 

la DREAL a été effectuée. Une de-

mande auprès de la Région est en 

cours. La subvention faite auprès de 

la commune de Saint-Sulpice-sur-

Risle a été perçue. Le maintien de la 

bibliothèque en ligne sur le site de 

l’AFFO est remis en question du fait 

du peu de connexions enregistrée et 

du prix que coûte ce maintien. La 

piste de l’intégration de l’existant 

dans les archives départementales 

pour sauvegarder ce qui a été fait est 

en discussion entre les services dé-

partementaux et Anne-Sophie Bois-

gallais. Anne Wowor et Christine Le-

rat portent à la connaissance du CA 

qu’elles procéderont au bilan comp-

table courant juillet. Il est rappelé 

que pour recevoir les paiements du 

musée de la Dentelle, les inventaires 

de leurs collections naturalistes et la 

rédaction des bilans devront être 

terminés avant le 31 décembre. Anne 

Wowor entrant dans une période de 

formation en janvier 2020, elle ex-

plique elle aura très certainement 

besoin d’aide avec la trésorerie pen-

dant cette période. 

 

Point 40 ans de l’AFFO 

3 points seront “estampillés” 40 ans 

de l’AFFO : 

 les 24h de la biodiversité 2020 à 

Saint-Sulpice-sur-Risle 

Il est rappelé que les 24h de la biodi-

versité 2020 auront lieu les 13 et 14 

juin 2020 de 14h à 14h le lendemain. 

Cédric Delcloy rédige actuellement 

une fiche pédagogique pour les ani-

mations scolaires. Joachim Cholet est 

en cours de rédaction pour une im-

portante demande de subvention 

qu’il soumettra au prochain CA. Les 

parties communication, nourriture et 

gîte seront pris en charge par com-

mune de Saint-Sulpicesur-Risle. Un 

marché des terroirs sera mis en place 

le vendredi soir. Les listes 

d’exposants (asso, amap, etc.) et le 

programme sont faits. En ce qui con-

cerne l’aspect scientifique des 24h en 

elles même, il est nécessaire de lister 

des naturalistes de la région qui pour-

ront vérifier les données tout le long 

de l’évènement et surtout de trouver 

un référent pour chaque domaine 

(flore, entomologie, mammalogie, 

mycologie…) Laurent Poncet propose 

de programmer des conférences sur 

le territoire tout au long de l’année et 

s’occupera de cette partie du projet. 

Un objectif de 1000 espèces est clai-

rement envisageable. 

 Fête des adhérents à la Lambon-

nière septembre 2020 

  Projet AFFO 

 

Présentation de la charte graphique 

Au vue de l’aspect très subjectif de 

l’appréciation de la charte graphique 

et du fait que les personnes absentes 

n’ont pas eu accès au visuel avant le 

CA pour transférer leur avis, il est 

décidé à l’unanimité que le vote pour 

ou contre l’adoption de la charte à 

présenter à la prochaine AG est re-

porté au prochain CA. Afin d’avoir un 

maximum d’avis à ce CA il est de-

mandé à François Radigue transférer 

le fichier présenté ce jour à tous les 

membres via la liste CA AFFO de fa-

çon confidentielle (pas de transfert à 

de tierces personnes hors CA) pour 

que chacun puisse voir la proposition 

d’Aubin et l’envoi de la version de 

Pauline serait également intéressante 

pour les prochaines décisions. 

Les retours sur la charte graphique 

proposée sont les suivants : 

- Le manque de la mention “AFFO” 

sur le logo 

- Le trait du milieu sur l’arbre présent 

sur le logo n’est pas “terrible” 

- La charte hors logo est plutôt bien 

appréciée même si le fait qu’elle ne 

soit pas en cohérence avec la charte 

d’Orne Nature pose un peu pro-

blème. 

- Les lignes de bas de page, appréciée 

par une majorité, ne doivent pas être 

utilisées à outrance, il faudra peut-

être recalibrer les conditions de leur 

utilisation. 

En résumé, la majorité des personnes 

présentes rejette le logo en l’état 

actuel, mais il pourra en être rediscu-

té lors du prochain après que chaque 

membre ait eu accès au visuel. 

 

Discussions autour des différentes 

adhésions de l’AFFO à d’autres asso-

ciations 

Ce point a pour but de décider 

quelles associations l’AFFO souhaite 

soutenir les actions en adhérant à 

celles-ci. Le tout est de savoir com-

ment trier les différentes associations 

pour soutenir un nombre raisonnable 

d’entres elles. Il est décidé qu’une 

liste des potentielles associations de 

la région pouvant être soutenues par 

l’adhésion de l’AFFO incluant le mon-

tant de leurs cotisations devra être 

rédigée. François Radigue rappelle 

qu’une liste de ce genre existe déjà 

mais que les cotisations de chacune 

ne sont pas renseignées. Il est donc 

intéressant de reprendre cette liste 

afin d’y faire figurer les cotisations 
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ainsi que pour ajouter de potentielles 

association pas encore listées. Au 

prochain CA, il pourra être décidé 

celles qui restent dans nos choix. 

 

Remise en place du prix Aubépine 

Point reporté au prochain CA dans un 

point 40 ans de l’AFFO 

 

Appel à dons pour la Lambonnière 

2019/2020 + numéro spécial d’Orne 

Nature 

L’autofinancement par l’AFFO du 

projet Lambonnière a déjà deux 

formes : les fonds propres et le béné-

volat valorisé. Afin d’ajouter une 

source d’autofinancement il est pro-

posé de lancer un appel aux dons. 

François Radigue rédige un texte 

d’appel aux dons qui enverra pour 

relecture à tous les membres du CA 

avant envoi aux adhérents et non-

adhérents de l’AFFO. 

 

Questions diverses 

La DLA (Dispositif Local 

d’Accompagnement) propose une 

formation sur la stratégie de commu-

nication externe. Estelle Drouet est 

candidate pour participer au titre des 

salariés de l’AFFO. Il faudra recher-

cher un bénévole afin de compléter 

les apports que pourront amener 

cette formation pour l’association. 

Il est rappelé pour cette fin de réu-

nion que le prochain CA aura lieu à la 

Lambonnière à 18h le 28 septembre 

prochain. 

 

 

Sortie traces à Soligny-La-Trappe : 16 

février 2019 – Alain Le Marquer 

Nous étions neuf au rendez-vous fixé 

au parcours santé près de l'étang de 

Chaumont.  

Les participants ont dû solliciter leur 

vue, leur audition et leur odorat à la 

recherche de traces et indices de 

faune sauvage. Nous avons ainsi pu 

détecter la présence des animaux 

suivants : 

 pic épeiche et pic noir avec la pré-

sence de loges et de bois mort ex-

ploré, 

 chevreuil avec empreintes et 

broutis de ronces et arbrisseaux, 

 sanglier ayant retourné la berme 

de la route à la recherche de vers, 

 écureuil 

avec la pré-

sence de 

deux nids au 

sommet des 

arbres et la 

traces de 

repas : 

cônes d'épi-

céas et noi-

settes, 

 taupe avec 

taupinière, 

 mulot syl-

vestre avec ses galeries et ses noi-

settes rongées, 

 renard avec un terrier proche de 

la carrière de sable,  

 martre des pins avec sa crotte 

pleine de poils à la loupe et à 

l'odeur de musc, 

 blaireautin retrouvé mort sur le 

bord de la route, 

 héron avec la présence d'une hé-

ronnière et de fientes au sol, 

 présence macroscopique de 

champignons microscopiques sous 

forme de loupes et également des 

chaudrons sur des troncs de 

chênes, 

 enfin, de nombreux oiseaux chan-

taient avec le temps printanier et 

le soleil: les mésanges charbon-

nières, bleues et à longue queue, 

le grimpereau des jardins, la sit-

telle torchepot, le pinson des 

arbres, le pigeon ramier, le rouge-

gorge familier, le troglodyte mi-

gnon et les cris et tambourinages 

des pics noir et épeiche. 

 

Soit au total une bonne vingtaine 

d'espèces, dont presque la moitié de 

mammifères dont nous aurions à 

peine soupçonné l’existence si nous 

n'avions pas éveillé nos sens. 

 

Pics et oiseaux forestiers : 24 février 

2019 - Margot Jardin 

Le temps printanier a motivé 10 per-

sonnes (adultes) à me retrouver au 

Belvédère de la forêt de Perseigne, 

samedi à 10h00. Ce point culminant, 

regroupant divers traitements et 

peuplements forestiers (âges diffé-

rents et essences diverses - rési-

neuses et feuillues - nous ont permis 

d'entendre et observer un bon 

nombre d'espèces ornithologiques : 

L’AFFO organise, l’AFFO 
participe 
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les Tarins des aulnes, les Chardonne-

rets élégants, les Pinsons des arbres, 

accompagnés de Pinsons du Nord. Le 

Pic épeiche s'est manifesté, et le Pic 

mar est venu nous voir (nous avons 

tous pu le voir avec les jumelle dans 

les houppiers nous surplombant). Les 

Mésanges bleues, charbonnières, 

huppées, à longue-queue, nonnette 

et noire étaient de la partie, suivies 

des Roitelets huppés, Grimpereau des 

jardins et Sittelle torchepot. Un Eper-

vier d'Europe (mâle) s'est perchés 

brièvement à proximité, et les Becs-

croisés des sapins et Grosbecs casse-

noyaux nous ont survolés. Le Troglo-

dyte s'est montré loquasse, de même 

que l'Accenteur mouchet. Le Pic noir 

ne nous a pas fait l'honneur de sa 

présence. Bref, un bel échantillon de 

plumes, mêlé à l'explication de la 

migration, aux méthodes d'inventaire 

ornitho, au pourquoi des 

chants/cris/tambourinage, aux condi-

tions et précautions d'utilisation de la 

repasse et aux particularités des 

Pics. Une sortie bien sympa, qui  je 

crois, même s'il fallait chercher les 

oiseaux haut dans les frondaisons, à 

plu aux personnes présentes.   

13° nuit de la chouette. 2 mars 2019 

– Alain Le Marquer 

La 13° nuit de la chouette a été orga-

nisée cette année sur la commune de 

Rémalard, en partenariat avec le PNR 

du Perche et l'Affo. Une cinquantaine 

de participants était au rendez-vous à 

la salle communale préparée avec 

des affiches, des stands présentant 

des livres et des collections natura-

liste et un diaporama faisant défiler 

les différentes espèces de chouettes. 

Après une petite présentation de 

l'animation, deux groupes ont été 

formés, l'un 

avec Margot 

salariée du PNR 

et Cédric salarié 

de l'AFFO, 

l'autre avec Alix 

et Alain anima-

teurs bénévoles 

de l'AFFO. Un 

circuit faisant 

une boucle dans 

Rémalard avait 

été repéré au 

préalable et les 

deux groupes sont partis rapidement 

à l'écoute des rapaces nocturnes. A 

l'aide de la repasse, un couple de 

chouettes effraies a été contacté 

rapidement au Cheminement du 

Ruisseau, puis une troisième qui est 

sortie par une fenêtre de l'usine en 

ruine le long de la voie verte dans la 

ZA de BELLOU. Dans le grand parc 

boisé longé par la rue du Haut Bourg, 

une femelle de hulotte s'est faite 

timidement entendre, mais il n'y avait 

point de mâle présent. Le hibou 

moyen duc et la chouette chevêche 

n'ont pas pu être contactés, car la 

ville n'est pas vraiment leur milieu, 

mais, de retour en salle les partici-

pants ont pu faire leur connaissance 

grâce à un diaporama commenté par 

Margot. Pendant ce temps, Cédric 

animait un atelier de dissection de 

pelotes de réjection avec les enfants 

présents et Alix et Alain présentaient 

les collections naturalistes. 

Reconnaître les oiseaux par leur 

chant à Mortagne. 10 mars 2019 - 

Alain Le Marquer 

Samedi matin, à 9h30 devant la Mai-

son Pour Tous de Mortagne, il y avait 

des rafales de vent à ne pas mettre 

un ornithologue dehors. Nous étions 

tout de même cinq à braver les bou-

rasques, mais les oiseaux n'étaient 

pas très bavards. Sur la place du tri-

bunal, nous avons tout de même pu 

observer une tourterelle turque pico-

rer des graines au sol, voir une mé-

sange charbonière inspecter une cavi-

té dans un vieux tilleul et entendre 

l'accenteur mouchet, des moineaux 

et un pinson des arbres. Nous avons 

vite quitté les lieux pour descendre 

dans Le Val. En longeant des jardins 

plantés de vieux arbres, nous avons 

pu voir la sitelle torchepot et en-

tendre le pic épeiche, le troglodyte 

mignon et le merle. Dans le vallon, 

nous nous sommes postés à l'abri du 

vent et en plein soleil à côté du lavoir 

de Mortagne. Juste au dessus de 

nous, une bande de chardonnerets 

perchés dans un vieil érable cham-

pêtre s'est longuement prêtée à 

notre observation. Simultanément, 

vers la route de Paris, nous pouvions 

observer la corbeautière du Val qui 

compte une centaine de nids et pu 

comparer leurs cris avec celui des 

corneilles. Un rouge-gorge nous a fait 

la conversation, ou plutôt à une fe-

melle dont il faisait connaissance en 

la laissant rentrer sur son territoire. 
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Et, surprise, nous avons entendu 

notre premier pouillot véloce de l'an-

née suivi de près par la fauvette à 

tête noire. Je pensais qu'avec les 

températures très douces du mois de 

février ils étaient en avance sur l'an-

née passée, mais en reprenant mes 

petits carnets de naturaliste, la même 

date du 10 février était notée pour le 

premier chant de pouillot véloce à 

Mortagne en 2018! A croire qu'il a un 

calendrier dans la tête... 

 

Sortie engoulevents : 22 juin 2019 – 

Margot Jardin 

Ce Samedi 22 juin 2019, 12 personnes 

m'ont rejointe au "Rendez-vous" (Fo-

rêt d'Ecouves) à 22h00 afin de décou-

vrir et peut-être observer l'Engoule-

vent d'Europe (Caprimulgus euro-

paeus). 

Nous avons attendu que les derniers 

oiseaux chanteurs se fassent plus 

discrets, et avons rejoint la régénéra-

tion forestière (traversée par le "Sen-

tier découverte"), située à 100 m du 

parking. 

Nous n'avons pas pénétré la régéné-

ration (régé), afin de ne pas déranger 

la faune. Et de toute façon, nous n'en 

avons pas eu le temps : à peine le 

groupe a-t-il stoppé sa marche 

(22h20) sur la route forestière sépa-

rant la régé et une plantation mixte 

de pins sylvestres et de feuillus, qu'un 

Engoulevent s'est mis à chanter dans 

la régé, tandis qu'un autre, venu se 

poser sur une branche d'un grand Pin 

à portée de jumelles, s'est lancé dans 

ses premières vocalises. Et ce, sans 

avoir besoin de les appeler*** !  

Puis, l'oiseau a pris son vol plutôt 

chaotique, évoquant un grand papil-

lon pour les uns, une chauve-souris 

pour d'autres en égrainant de petits 

"cris de crapauds". 

Quelques claquements d'ailes, et le 

voici qui survole bas la régénération 

en direction du premier chanteur. Le 

voilà qui se pose à présent en bor-

dure d'un bosquet, un peu loin mais 

assez en évidence pour l'observer 

ronronner, tel "un vélo Solex" ou un 

"Rouet ancien".  

Peu farouche, et visiblement curieux, 

l'oiseau a finalement décidé de venir 

nous saluer de (très) près, en survo-

lant le groupe à quelques mètres des 

têtes des observateurs (!). 

Pour ma part, c'est bien la première 

fois que j'assistais à un tel spectacle ! 

Puis, l'ambiance s'est rafraîchie. L'En-

goulevent a fini par se poser dans la 

régé (où il doit vraisemblablement 

nicher), d'où il a émis un dernier long 

ronronnement, 

avant de se taire 

(23h30 environ).  

 

La Grive musi-

cienne a accompa-

gné les premiers 

chants des Engou-

levents, puis les 

chouettes hulottes 

se sont faites en-

tendre. Un(e) ver 

luisant s'est mise à 

irradier à nos 

pieds, alors que le Lucane cerf-volant 

et d'autres coléoptères (non identi-

fiés dans la pénombre) nous survo-

laient. Malgré l'absence de Lune et le 

peu d'étoiles, nous n'avons pas eu 

besoin d'allumer nos torches (bon, 

sauf 10 secondes pour rechercher des 

infos dans un guide). Enfin, les pas de 

quelque grand mammifère se sont 

fait entendre tout près, dans le sous-

bois, avant de s'éloigner. Nous avons 

alors repris le chemin du parking 

(23h40-45). 

Les moustiques étaient présents aus-

si.... 

Bref, je crois que tout le monde a 

bien profité de la soirée.  

 

Chantier à la Lambonnière : 9 février 

2019 

Samedi 9 février, une équipe compo-

sée de : Elise, François, Christian, 

Cédric, Jacques et Alain était pré-

sente sur le site pour un chantier de 

nettoyage, avec entre autre le dé-

broussaillage du gros roncier proche 

de la mare. Nous étions contents de 

notre travail, excepté peut-être un 

gros sanglier que nous avons délogé 

de son refuge. 

 

Mini chantiers à La Lambonnière : 7 

mars 2019 

Malgré une annonce de pluies consé-

quentes, nous sommes passés à tra-

vers.  

Nous, ce sont Margot, Rodolphe, 

Christian et François qui ont bichonné 

le site de la lambonnière ce mercredi 

de 17h à 19h. Nous avons mis en 

valeur et protégé, non pas notre vé-
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téran de 500 ans (en 2015) mais son 

fils (ou sa fille ...) qui vient d'atteindre 

sa majorité en décembre dernier, soit 

18 ans. Il convenait donc de lui cou-

per les cheveux et de le protéger de 

la dent des chevreuils et lapins. Il est 

issu d'un gland prélevé chez son "pa-

pa" notre vétéran, en hiver 1999-

2000. Ces mini chantiers en fin de 

journée sont très efficaces pour bien 

gérer le site. Ils ne sont pas fatigants, 

ne durent pas longtemps et libèrent 

la fin de semaine. 

 

Inventaire de La Chapelle-d'Andaine 

dans le cadre des ABC : 1er mai 2019 

– Alain Le Marquer 

Le 1er mai, dans le cadre des ABC, 

était organisé un inventaire de La 

Chapelle-d'Andaine. Nous étions cinq 

au rendez-vous et avons débuté nos 

prospections dans une petite friche 

en bord de départementale à la 

Chiennerie. Le lieu nous a paru déce-

vant, mais nous avons tout de même 

trouvé la cardamine amère Cardami-

na amara dans un fossé, la crassule 

mousse Crassula tillaea dans un che-

min et Tragopogon pratensis subsp. 

Minor au bord de la D976. Nous 

avons ensuite pris un bout de GR22 à 

la Croix Gautier pour trouver 

quelques espèces forestières, mais 

c'est une petite mare en bord de 

champ qui a retenu notre attention 

avec la présence de la Salicaire pour-

pier Lythrum portula et de la glycérie 

dentée Glycéria declinata. Après un 

pique-nique dans la forêt nous avons 

pris au Coiplis 

un chemin 

creux dans 

lequel poussait 

l'euphorbe 

douce Euphor-

bia dulcis et 

nous avons 

trouvé la re-

noncule à 

feuilles de 

lierre Ranuncu-

lus hederifolia 

en bord d'étang. Sur le retour, nous 

nous sommes tirés le portrait entre 

deux bords de routes dignes de figu-

rer dans le dernier OrneNature, avec 

d'un côté un tapis de jacinthes des 

bois Hyacinthoides non-scripta et de 

l'autre un talus couvert de gesse des 

montagnes Lathyrus linifolius. Nous 

avons inventorié environs 230 es-

pèces. 

 

Inventaire botanique de Bréel : 18 

mai 2019 – Joachim Cholet 

Samedi 18 mai, nous nous sommes 

retrouvés à une petite dizaine à Bréel 

afin d'effectuer l'inventaire botanique 

de la commune de Bréel dans la val-

lée de la Rouvre.  

 

Au programme, traditionnel tour du 

bourg où nous avons pu observer une 

belle population du Ceterach offici-

nale parmi une belle diversité de 

fougères sur les murs du bourg et du 

cimetière, ainsi que quelques autres 

espèces peu courantes dans le reste 

du département tels que le Géranium 

luisant, le Nombril de Vénus, l'Ortie 

brulante  ou encore la Melitte à 

feuilles de Mélisse, la Raiponce en épi 

et la Gesse des montagnes au sein du 

chemin du granite.  

L'après-midi nous avons poursuivis 

nos investigations au sein de l'ENS de 

la vallée de la Rouvre, avec quelques 

espèces rares au sein des prairies 

para-tourbeuses : le Cirse des anglais, 

l'Oenanthe à feuilles de peucédan, 

l'Oenanthe safranée, l'Osmonde 

royale, le Chou giroflée, la Dame-

d'onze-heures, le Saxifrage granulé et 

une bonne dizaine de Laîches en tout 

genre. 

 

Au total, nous avons pu observer un 

peu plus de 340 espèces. 

 

Inventaire botanique d’Heugon : 15 

août 2019 – Peter Stallegger 

Nous étions 8 botanistes à parcourir 

aujourd'hui la commune d'Heugon, 

nous avons eu le plaisir d'observer 

environ 315 espèces de plantes dont 

150 déjà en début de matinée entre 

le bourg et le cimetière. 

 

Sur les bords de la Guiel, les aconits 

napels étaient en fleur en grand 

nombre, à côté des prairies à renouée 

bistorte. Nous avons pu retrouver le 

bois-joli (Daphne mezereum), noté 

sur la commune la dernière fois par 

Letacq en 1907. 

 

C'est donc une nouvelle commune en 

jaune pour notre atlas, peut-être 

même en orange, en tenant compte 

des données antérieures. 
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Appel à dons 

Pour nous tous, adhérents de l’AFFO, 

l'année prochaine sera exceptionnelle 

puisqu'en 2020 notre association 

fêtera ses 40 ans. Plusieurs événe-

ments émailleront cette année parti-

culière et nous soufflerons ensemble 

nos 40 bougies d'anniversaire lors 

d’une journée conviviale autour du 

chêne de La Lambonnière à Perven-

chères.  

La Lambonnière et son chêne pluri-

centenaire sont devenus un des sym-

boles de l'AFFO depuis que nous 

avons acquis ce magnifique endroit 

en 1993 grâce à une souscription 

publique et à plusieurs centaines de 

généreux donateurs.  

S'en sont suivis des travaux impor-

tants réalisés en deux grandes 

phases : 1993-1995 et 2003-2005 

grâce aux adhérents bénévoles qui 

ont retroussé leurs manches, à 

l’association « Maisons paysannes de 

France » et aux contributions finan-

cières diverses et décisives : com-

mune de Pervenchères, Communauté 

de communes du Pays de Perven-

chères, Syndicat intercommunal pour 

le développement du tourisme dans 

le Perche (SIDTP), Ministère de 

l’Environnement, Créavenir qui est la 

Fondation du Crédit mutuel, l’Europe 

via le FEADER, l’entreprise 

d’électroménager AEG... Nous avons 

pu ainsi remettre debout la maison 

(un ancien bordage), entretenir le 

chêne avec un élagueur « doux » le 

protéger d’une rambarde, planter 

une haie et des arbres, agrandir et 

entretenir la mare et assurer 

l’entretien annuel bénévole durant 

ces dernières 26 années. 

Notre vieux chêne est resplendissant 

et pour les 40 ans de l'AFFO, nous 

avons fait le voeu de terminer 

l’aménagement du site de La Lam-

bonnière avant la fête que nous y 

donnerons en septembre 2020 avec 

vous tous. 

Nous avons donc programmé la mise 

en œuvre de cette troisième phase 

d'achèvement des travaux en 2019 et 

2020. Le projet que nous vous propo-

sons comprend trois domaines 

d’intervention :  

1) aménagement du bâtiment (réali-

sation d’un enduit sur le pignon nord 

et restauration de la souche de la 

cheminée menaçant chute – rempla-

cement des tuiles défectueuses du 

versant sud – réfection des peintures 

des portes et fenêtres – pose de 

briques dans la cheminée) – création 

d'un préau pour abriter les scolaires  

2) aménagements dans la prairie (35 

mètres de ganivelles le long du che-

min proche du chêne - réfection du 

platelage de franchissement du fossé 

pour accès au chêne - création d’un 

ponton sur la mare pour accès lors 

des animations scolaires – réfection 

de trois barrières rurales - fourniture 

d’un range vélo) 

3) signalisation du site (1 panneau en 

pin sur 2 poteaux 140x240cm – con-

ception réalisation de 3 panneaux de 

présentation du site et de l’AFFO). 

Un premier projet financier, plus am-

bitieux, prévoyait la construction d’un 

préau dans le prolongement côté est 

du bâtiment, qui serait utile pour les 

animations scolaires et pour le stoc-

kage de matériel (bois pour la chemi-

née, entre autres). Le devis pour 

cette extension s’élevant à 17 000 €, 

nous l’avons jugé actuellement inac-

cessible à notre capacité financière et 

nous l’avons retiré du projet. 

 

Le budget retenu se monte donc à 

37 000 € TTC. 

 

Neuf demandes de subvention vont 

être sollicitées auprès de divers par-

tenaires et organismes et nous espé-

rons en obtenir une aide financière. 

L'AFFO, en plus de l'apport en nature 

que représente le travail des béné-

voles, prélèvera une somme proche 

de 3 000 € sur son budget 

Les 40 ans d'anniversaire de l'Associa-

tion faune et flore de l'Orne nous 

galvanisent et nous donnent l'audace 

de vous solliciter ! 

Nous aiderez-vous à participer aux 

travaux d'embellissement de notre 

site de la Lambonnière ? Adultes, 

enfants qui appréciez notre associa-

tion, tous vos dons seront les bienve-

nus quel qu'en soit le montant. 

Chaque somme est un grain de pollen 

ajouté à la ruche ! 

Nous vous remercions chaleureuse-

ment par avance pour votre générosi-

té et restons à votre disposition pour 

tout renseignement sur ce projet. 

Nous vous tiendrons régulièrement 

informés sur le total des sommes 

reçues. 

Le Conseil d’administration de l’AFFO 

 

(Votre don est à régler par chèque à 
l'ordre de l'AFFO, affecté à "aména-
gement de la Lambonnière". Les 
donateurs recevront en fin d’année 
un reçu fiscal ouvrant droit à une 
réduction de l’impôt sur le revenu 
égale à 60% du montant du don) 
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